

Nosotros le decimos a cada ciudadano que su candidato debe ser su propio hogar antes que don fulano o don zutano; que DEBE INTERESARLE MAS EL PAN Y EL ABRIGO Y LA SALUD DE SUS HIJOS que la PRESIDENCIA o la DIPUTACION de este o aquel Personaje.

Declaraciones de MANUEL MORA V.

Puede decirse que ya está definido el panorama electoral. Dos candidatos ha resuelto presentar la clase dominante al pueblo: don Ricardo Jiménez y el doctor Calderón Guardia. Esas dos figuras están polarizando ya los factores tradicionales de nuestra politiquería. Y las pasiones se encienden en forma tal, que pareciera que nos acercamos a una de las batallas políticas más enconadas de nuestra historia.

¿Triunfará don Ricardo? ¿Triunfará el doctor Calderón? ¿Cuál será el candidato del Partido Comunista? Estas son las preguntas más corrientes en todos los círculos electorales. Y las discusiones giran alrededor de las condiciones personalísimas de los dos personajes mencionados; y el concepto banal o el chisme callejero ocupan por todas partes el lugar que en un medio más consciente debiera corresponder a la tesis económica.

El pueblo ha hecho ya muy dolorosas experiencias en este terreno de la politiquería. El pueblo ha visto triunfar a muchos candidatos que fueron suyos y con esos candidatos a sus respectivos círculos, pero sin ningún beneficio para él. Después de cada campaña política, el peón, el obrero, el agricultor, el empleado, han continuado haciendo la misma vida miserable por más que hubieran pertenecido al partido triunfante o al perdidoso. ¿Por qué entonces retornar a la misma pantomima?

El país tiene graves problemas planteados, sobre todo de carácter social. Hablemos en lenguaje llano. El pueblo necesita que se le resuelva el problema del arroz y los frijoles, el problema de la vivienda barata, el problema de la energía eléctrica, el problema de su salubridad y muchos otros problemas de la misma categoría. Cada uno de ellos es complejo y requiere para su resolución mucho estudio y mucha responsabilidad. Lo lógico sería que la política nacional tuviera por base la discusión de todos esos problemas. Pero no es así. Lo que se discute es el perfil del doctor Calderón o la calvicie de don Ricardo o el temperamento de don León Cortés. Si don Ricardo dijo tal chiste o no lo dijo; si el doctor Calderón Guardia visitó la casa presidencial o si no la visitó; si el Presidente de la República frunció o no frunció el ceño cuando se le habló del señor Jiménez Oreámuño. Etc. Esto realmente alarma.

Urge cambiar de sistemas. Urge pasar de la discusión abstracta de los personalismos a la discusión constructiva de las tendencias y sobre todo de los programas concretos de gobierno. Que cada propagandista explique la tendencia que representa y la forma de cómo su partido va a resolver al pueblo cada uno de sus problemas, antes que dedicarse con frases ribeteadas de afeminamiento a exaltar la figura de un candidato.

Por eso nuestra tesis política es eminentemente utilitarista. Nosotros le decimos a cada ciudadano que su candidato debe ser su propio hogar antes que don fulano o don zutano; que debe interesarle más el pan y el abrigo y la salud de sus hijos que la presidencia o la diputación de este o aquel personaje; que en consecuencia, lo que urge es un movimiento de unificación de todas las fuerzas sanas y conscientes de la República, para hacer triunfar un programa antes que para hacer triunfar a un hombre.

Por eso cuando a nosotros nos preguntan: ¿con quién está el Partido Comunista? Contestamos: el Partido Comunista está con su programa y llama al pueblo a luchar por ese programa que es plan científicamente elaborado para la reconstrucción de la vida económica de la República, y no simplemente por un candidato que no podrá ser otra cosa que un accidente en la vida del Partido y en la vida del país.

RECONSTRUYAMOS la TRAGEDIA del 23 de AGOSTO

Algunas personas se han permitido decir que "híamos muy delgado" cuando manifestamos dudas relacionadas con la explicación que ha sido dada al asesinato de los doctores Moreno Cañas y Echandi. Otras han estado de acuerdo con nuestras observaciones. Pero la verdad es que poco a poco el interés general por penetrar en las causas del terrible asesinato disminuye y las gentes comienzan a aceptar que Beltrán Cortés actuó por su cuenta y riesgo en un momento de extravío mental. Nosotros no tenemos especial interés en que las cosas sean de otra manera. Pero mientras las dudas externadas y otras que no hemos externado no estén debidamente aclaradas seguiremos sosteniendo, que en el asesinato del doctor Moreno "hay mar de fondo".

Para que se comprenda mejor nuestra actitud mental vamos a presentar en conjunto, y ya debidamente relacionadas, las circunstancias que rodearon la tragedia del 23 de agosto. A

la vez iremos haciendo las observaciones que consideremos pertinentes.

ANTECEDENTES:

En los días anteriores al crimen, Beltrán Cortés no reveló ningún descontrol mental. Hemos conversado con personas que lo trataron y lo vieron en esos días y todas coinciden en que Beltrán estaba en posesión de sus facultades mentales. Se movió entre Santa Bárbara de Heredia y San José. Tuvo entrevistas con varios abogados de la capital. Estuvo, en compañía de diferentes personas, en cantinas y cafés de esta ciudad. Pero sus actos eran perfectamente normales, coordinados y dirigidos hacia un objetivo preciso. Como se ve, los hechos no armonizan con las versiones de los familiares de Beltrán con respecto a la locura de éste.

EL ASESINATO DEL Dr. MORENO

En la mañana del 23 de agosto, más o menos a las Pasa a la Pág. CUATRO

TRABAJO

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Edición No. 306

San José, C.R., Sábado 10 de setiembre 1938

0.10 Ejemplar

VOLVEMOS a llamar la atención de los gobernantes sobre la situación desesperante de los trabajadores en los BANANALES DE LA REGION DEL PACIFICO

Centenares de trabajadores de los que se fueron a la zona bananera del Pacífico, entusiasmados por la propaganda de los periódicos, están regresando ahora de esa Tierra de Promisión completamente desencantados. Nos hemos encontrado con varios y todos nos describen el mismo cuadro: explotación del hombre q' indigna cuando uno piensa que los legisladores del país tuvieron en sus manos la oportunidad de haberle puesto co-

tro: explotación del hombre q' indigna cuando uno piensa que los legisladores del país tuvieron en sus manos la oportunidad de haberle puesto co-

trabajadores, "que llegara sin avisar a cualquiera de las zonas en explotación y con seguridad que se desmayaría como dicen que le pasó a uno de nuestros diputados una vez se fué a ver con sus propios ojos los chinchorros de la capital. Aquello es sencillamente desastroso en lo que toca con la higiene, con decirle que en cualquier parte de los bananales cercanos a los campamentos se percibe un mal olor insoportable debido a que en ninguna parte existen excusados".

Otro nos cuenta cómo son los famosos campamentos: galpones estrechos en que más que dar lugar a los hombres para dormir, son hacinamientos de cuerpos humanos unos sobre los otros como si se tratara de las bodegas de los barcos negreros. Y se cuentan como satisfechos los trabajadores que pueden encontrar un lugar en esos galpones y en las duras tablas q' se les da para dormir, porque hay muchos que tienen que dormir en donde primero pueden.

Y viera usted, nos cuenta otro trabajador desilusionado, el trato que ciertos machos nos dan: hay unos alemanes que no saben dar una orden sin maltratar la dignidad del trabajador, ordenan con insultos y no es raro que un día de tantos un trabajador no aguante más y pierda la paciencia y pase algo serio.

Los trabajadores llegan en grandes grupos a las zonas en explotación, pero no crea Ud. que a todos les dan trabajo; a la Compañía le conviene que haya muchos trabajadores en esos lugares para que no le falten brazos y la mayor parte de los trabajadores que llegan naturalmente no tienen dinero y se encuentran casi obligados por la fuerza de su situación económica a trabajar para poder vivir; ahora muchos, apenas tienen algún dinero se vuelven inmediatamente para el interior; dicen que es que los trabajadores ticos no aguantamos el trabajo en los bananales, pero es que para trabajar en esos bananales Pasa a la Pág. CUATRO

¿Qué suerte irán a correr los crucifijos de los templos en la Italia de Mussolini?



CARMEN LYRA

La locura racista ha atacado también al Duce y a los artesanos que lo rodean. Entre las tareas que los diplomáticos alemanes e italianos, que según el cable han estado muy atareados en los últimos tres meses yendo y viniendo de Berlín a Roma y viceversa, debe haber estado la de planear la persecución de judíos en Italia, esto es, de unificar la demencia de los dirigentes de ambos países, de dar a la svastika y al facio la apariencia de fábrica de una sola pieza.

El cable nos habla en estos días de la invención de Hitler de que todos los judíos varones se llamen Israel y las mujeres judías, Sara —humillación única en la historia— y que Mussolini ha desterrado miles de judíos de Italia y ha echado a los profesores judíos de las universidades. Ante semejantes medidas, se pregunta uno qué suerte correrán los crucifijos de los templos en Italia. Hemos recordado la caricatura que apareció en una revista francesa, a raíz del desencadenamiento de la persecución a los semitas en Alemania: tronaba un cura nazi, desde el púlpito, contra los judíos y urgía a los ayentes—por cuyas venas corria sangre hebrea—abandonar el templo cuando con gran admiración del predicador y de los fieles allí congregados, el Cristo se desprendió de su cruz y salió huyendo del templo. El pobre también es judío.

Pasa a la Pág. TRES

Nuestros Delegados ante los importantísimos Congresos Obreros de México

Sucesos de enorme trascendencia panamericana están ocurriendo en ciudad de México. Todas las organizaciones obreras honradas del Continente y de muchos otros países del mundo, especialmente europeos, se han dado cita para discutir, con formidable espíritu de solidaridad internacional, los problemas específicos de los pueblos representados y, de prefe-

rencia, los problemas comunes como la ampliación de la democracia mundial, lucha contra el fascismo y la guerra, etc., etc. Así pues, los ojos de todos los obreros del orbe están puestos en estos Congresos, ya q' de ellos saldrán resoluciones de máxima importancia para el futuro de los movimientos emancipadores de todos los pueblos, fuera de Pasa a la Pág. CUATRO

Un Reportaje burlesco

"El arreglo de los contratos o la expropiación, la suscribiría yo mismo por el afecto que le tengo a la nación".

"Me dicen que en ciertos barrios se alumbran con velas. Yo desearía poder ofrecerles inmediatamente los servicios de la Compañía".

"Creemos que este problema no se puede relegar por más tiempo sobre todo estando como estamos en la teoría de la conveniencia nacional". — Mr. REED.

(Tomado de un reportaje de Mr. Reed a "La Tribuna" del 7 de setiembre)



Pueblo: — Por lo que leo, la injusticia nacional llegó al límite con su persona. Según su reportaje, a estas horas debía usted ser, cuando menos, BENEMERITO DE LA PATRIA!!

Hoy SABADO a las 7.30

Mitin en el Partido a cargo de la Célula Luján. Hablarán los c. Mora y Ferreto. Dirigirá la sesión el Srio. de la Célula. El próximo sábado mitin a cargo de la Célula Guadalupe.

BUSQUE EL PROXIMO NUMERO DE "TRABAJO" el 15 de Setiembre,

Edición de OCHO PAGINAS EN COLORES, en homenaje a la nueva Costa Rica, y a sus constructores en el pasado y en el presente. Número dedicado a los costarricenses vigilantes de las LIBERTADES PATRIAS.

Los maestros no tienen por qué cercenar sus sueldos para cubrir deudas ajenas



por
Carlos Luis Sáenz E.

Resulta ahora que los empleados públicos deben pagar la deuda de la última campaña de los diputados gobiernistas?

No logramos ver la lógica en que se pueda basar semejante procedimiento, y de aquí que la injusticia se nos haga punzante. ¿Qué razones hay para que tengan los empleados públicos que echar sobre sus espaldas una deuda contraída particularmente por quienes se han favorecido con puestos en el Congreso?

¿Por qué vienen ahora a pedir algunos de esos señores que se les pague una deuda, que no tiene razón de existir? ¿Acaso no son sus curules, como ellos lo dicen, el resultado de la libre decisión de los pueblos? ¿O es que para conseguirlos hubo que comprarlas, y ahora hay que pagarlas a razón de tanto el mes, como hacen ciertas gentes del pueblo que comercian con vendedores ambulantes de esos que tienen el sistema de pagos a plazos? Y en este caso, están mal sentados en el congreso.

Admitimos que entre los empleados públicos hay los que deben su puesto a la política, tal vez al compadrazgo con el diputado que les consiguió el puestecito; en este caso que el empleado favorecido personalmente le pague al diputado que lo favoreció cuando éste le diga cuánto le debe por el servicio que le hizo.

Pero, entre los empleados públicos, entre los servidores del Estado, un buen número lo forman los maestros y las maestras. El maestro es un profesional; para desempeñar su puesto se le exige un título que le cuesta varios años de estudios especiales; no es el maestro un improvisado.

¿Es justo nos preguntamos, que ahora se quiera que los

maestros y las maestras paguen una deuda con la cual ellos no tienen nada que ver? ¿Acaso a la hora en que los políticos de oficio se reunieron para designar los candidatos a diputados se consultó la opinión del magisterio a fin de que ellos dijieran su palabra? Y peor todavía en el caso de las maestras, que ni siquiera tienen el derecho legal de intervenir en las elecciones.

¿Es acaso que ya las plazas de maestro de la república han llegado a ser limosnas que el político se digna concederle al maestro? ¿A quién le están sirviendo los maestros a los políticos triunfantes o al país?

¿Por qué razón los maestros y las maestras tienen que sacrificar parte de sus escasos salarios en beneficio de unos señores diputados?

Está bien que al maestro se le pida el cumplimiento de su deber, pero no hay derecho de pedirle contribuciones para el pago de deudas personales, así sean éstas las de unos señores diputados adictos al gobierno. O es que el maestro tiene a la hora de ahora que congraciarse con el político para tener puesto en la enseñanza? Por este camino pronto reinará en la escuela la nuestra la ineptitud y no valdrá la pena hacer profesional la carrera del magisterio y la Escuela Normal estará por demás.

¿Habrá llegado a esta situación nuestra escuela? No lo creemos. Ciertamente en ninguna administración como en la actual, en la educación se ha preferido, no al más apto, sino al más adicto; cierto que en ninguna campaña, como en la última campaña presidencial, ciertos maestros se metieron en la política, cosa que no es censurable, y luego co-

Dos Reuniones se celebraron el Domingo pasado en apoyo de la expropiación de las Cías. Eléctricas

Como consecuencia del respaldo absoluto que tiene en el pueblo la ley que autoriza al Ejecutivo para expropiar a las Compañías Eléctricas se han organizado, y se seguirán organizando en los próximos días, mítines apoyando al Gobierno en su gestión de llevar a la práctica la citada ley.

El domingo pasado se llevaron a efecto, organizados espontáneamente por grupos locales y con la cooperación

de la Liga pro - Defensa Nacional dos asambleas: una en Guadalupe y otra en San Isidro de Coronado.

Guadalupe

En Guadalupe se reunió un gran número de personas alrededor del kiosco de la plaza a escuchar a los delegados de la Liga pro - Defensa Nacional; Joaquín Gutiérrez Man gel, Luis F. Mayorga y Os-

car Barahona Streber. Los oradores expusieron con claridad y fervor sus puntos de vista. Los asistentes a este mitin quedaron, después de haber comprendido el asunto de la expropiación a fondo, convencidos de que deben prestar toda su colaboración en este asunto.

San Isidro

Hablaron Edgar Brenes y

Juan Gené y el proponente de la ley de expropiación Diputado Manuel Mora. Este último hizo un llamado a los oyentes, que pasaban de un centenar, para que en lo sucesivo contemplen estos problemas de tantas importancia para el pueblo, en lugar de dejarse llevar por las pasiones personalistas de la politiquería. Su discurso fué muy aplaudido.

braron sus servicios exigiendo ascensos y puestos cómodos, cosa que sí es digna de censura en cualquier ciudadano, más lo tiene que ser tratándose de educadores.

Sin embargo, no creemos que este espíritu de especulación egoísta sea el que reine en las filas de nuestro magisterio: son centenares los maestros y las maestras que no han perdido su alma sirviéndole al demonio del egoísmo personal y que están poniendo día a día lo mejor de sus vidas al servicio del niño, el futuro costarricense.

Los maestros que ahora se niegan a pagar esa deuda que quieren sacar de sus raquíscos sueldos, están en verdad contribuyendo para hacer conciencia cívica, para depurar las prácticas de nuestra democracia. Los que autoricen para que se les rebajen sus sueldos cooperarán a entronizar sistemas viciados y con semejante ejemplo indicarán a sus alumnos los torcidos caminos del éxito político. No creemos que ningún maestro consciente de su deber de educador se preste para dar tal ejemplo.

FORJANDO el PARTIDO

Continuamos con nuestra sección educativa. Es de desear que sea una de las más leídas de TRABAJO. Tanto viejos como nuevos militantes deben leer estos conceptos que para su reflexión publica aquí la Dirección del Partido. Solamente sobre las cenizas de los propios errores se construye una cultura personal sólida, que al generalizarse, se convierta en un acrecentamiento de la fuerza revolucionaria y constructora nuestra. Por lo tanto, a leer y a meditar! Que aprender no es sino avanzar!

Lenin, cuyas formidables realizaciones prácticas conoce todo el mundo culto, decía constantemente que "sin teoría revolucionaria no puede haber movimiento revolucionario". A lo cual el camarada Stalin añade: "La teoría es la experiencia del movimiento obrero de todos los países tomada en su aspecto general. Naturalmente, la teoría no tiene sentido cuando no se halla ligada a la acción revolucionaria, del mismo modo que ésta es ciega si no alumbrada su camino con la teoría revolucionaria. Pero la teoría se puede convertir en la fuerza más importante del movimiento obrero si se forma en el contacto indisoluble con la acción revolucionaria, pues sólo ella puede dar al movimiento la seguridad, la fuerza de orientarse y de comprender los aconteci-

mientos, sólo ella puede ayudar en la práctica a comprender no sólo cómo y dónde se mueven las clases en el presente, sino cómo y dónde deberán moverse en el porvenir inmediato". (Fundamentos del Leninismo).

Quien medite serenamente en estas dos frases de dos de los más grandes maestros del socialismo científico, convendrá con nosotros en que uno de los más graves defectos de la inmensa mayoría de nuestros militantes consiste en una insuficiencia teórica, en una gran ignorancia de los preceptos fundamentales de nuestro movimiento, en una incapacidad para orientarse con rapidez por el desconocimiento que existe de la experiencia revolucionaria de este y otros países. Naturalmente, este defecto de los militantes se refleja en el Partido. Urge por tanto superarlo con el doble objetivo de ir creando la debida conciencia y la necesaria capacidad para orientarse en cualquier momento, ocasión y lugar. Logrado esto, habremos dado un gran salto hacia adelante en la consolidación del Partido. Ya habrá mayor número de militantes capaces, de verdaderos dirigentes, de comunistas ejemplares por sus conocimientos y su actuación práctica. Esto significa una discusión más amplia de todos nuestros problemas internos y de los del país en general, puesto que habrá un número creciente de hombres realmente conocedores de nuestras virtudes y recursos, de las victorias y errores del Par-

Puyas de "TRABAJO"

La Dirección del Colegio de Señoritas ha abierto un concurso acerca de los medios que se pueden usar para curar a la mujer costarricense de la "frivolidad ambiente". El tema nos pareció bastante FRIVOLO, y muy aparente para ser choteado en La Semana Cómica. Pero lo que nos ha parecido más curioso, es que del mismo Colegio haya salido un Concurso capaz de servir de nodriza a la "frivolidad ambiente", con la que pretenden acabar estos enemigos pedagógicos que le han salido al paso: nos referimos al Concurso organizado para los estudiantes universitarios y de Segunda Enseñanza, para saber cuál es la MUJER IDEAL para los muchachos estudiantes y cuál es el HOMBRE IDEAL para las jóvenes estudiantes. Dijérase que se trata más bien de un Concurso del rosado Jabón de Reuter. Quizá el Colegio, en sus afanes del Cincuentenario del establecimiento, haya querido, en lo que a la frivolidad se refiere, seguir el consejo de la filosofía de la homeopatía; SIMILIA SIMILIBUS CURANTUR (los semejantes se curan con los semejantes), pues de otro modo no se explica que echen mano de semejante cursilería, como es la de un concurso acerca del "HOMBRE Y DE LA MUJER IDEAL", en momentos en que se habla de buscarle remedios a la "frivolidad ambiente".

La filantrópica United Fruit Co. sigue construyendo el Paraíso del Pacífico. Y para quien lo dude, una anécdota:

Un joven ingeniero, emparentado nada menos que con un Secretario de Estado, dedicó por varios meses sus energías a trabajar por la bananera ANTES DE

que pasaran los contratos, y entre otras cosas, fué ocupado en la construcción de alojamientos para peones.

Una vez que el Congreso recibió y cumplió la orden de pasar los contratos, este joven ingeniero reclamó de la United el cumplimiento de algunas promesas. Se le había ofrecido una casa cómoda para su trabajo en esas zonas insalubres, en vez del rancho que había estado habitando. Y también le habían insinuado aumento de sueldo.

Pero a los machos les interesaba el contrato, y no cumplir sus promesas. La respuesta fué en este caso muy clara: "En los Estados Unidos sobran mejores ingenieros que usted, dispuestos a trabajar por menos de 75 dólares..."

El incidente terminó con la renuncia del joven ingeniero. Que por otra parte se estaba haciendo, según nos cuentan, muy poco grato a los ojos de la Compañía por su insistencia en gestionar comodidades para los peones y en construirles alojamientos "demasiado buenos".

En las ventanas de la Botica Ideal expusieron en días pasados un mapa de los límites en disputa con Panamá y como la gente se arremolinara a comentar el cuerpo de policía res poniendo a un móvil de brochismo se presentó en la botica y exigió el retiro del mapa.

Aunque nuestro partido ha atacado a Luis Anderson, por descalificarlo como portador de una campaña patriótica, sin embargo creemos en la justicia de una medida como estas que es atentatoria a las libertades democráticas.

Cuando se teme la verdad es que anda mal el frijol.

Explicación a los militantes con respecto a la asamblea de Octubre

El primer domingo de Octubre tendrá lugar la asamblea de militantes de San José que elegirá los representantes de esta Sección al Comité Central. La convocatoria ha sido hecha por el Comité Reorganizador en uso de las facultades que oportunamente le dió el Comité Central. Por error se dijo en un número anterior de "TRABAJO" que el Comité reorganizador convocaba a un Congreso. Pero los compañeros habrán comprendido que la convocatoria —tal como queda explicado— es para una simple asamblea.

Es indispensable que los militantes se den cuenta de la gran importancia de la asamblea convocada. El Comité Central que va a ser elegido tendrá en sus manos la suerte de nuestro movimiento en uno de los períodos más delicados de la vida nacional. Los aciertos o desaciertos del nuevo Comité Central repercutirán no sólo en las filas del Partido sino también en la vida general del país. Por consiguiente, es necesario que los compañeros militantes discutan ampliamente y con la debida anticipación los nombres de los camaradas que habrán de integrar el organismo supremo. Como se sabe, San José elegirá 7 representantes, Alajuela 2, Heredia 2, centro de Cartago 1, Turrialba 1, Limón 1, Puntarenas 1. Oportunamente el Comité Reorganizador girará consignas a las secciones provinciales. Eso no obstante, los dirigentes de esas secciones están en el deber de iniciar ya los trabajos preparatorios de sus respectivas asambleas.

Bueno es que recordemos aquí a todos los militantes de San José, pero sobre todo a los viejos militantes, que la determinación del Comité Reorganizador de no admitir en la asamblea a aquél que no esté organizado debidamente, es invariable. Quien no tenga su carnet al día y esté fuera de la organización celular no podrá participar en la elección ni ser electo, trátese de quien se trate. Con la debida anticipación del C. R. ha notificado su acuerdo a fin de que en el momento oportuno nadie se llame a engaño.

La clase trabajadora debe ayudar a levantar el Monumento a la Memoria del Dr. Moreno Cañas.

Anécdotas del Dr. Moreno Cañas (contadas por un médico amigo suyo). De su espíritu de servicio, de su desinterés por el dinero.

Cuando ocurrió la inundación en Cartago a fines del año 28, el doctor Moreno no quiso cobrar ni un cinco de honorarios, a pesar de haber prestado una gran ayuda en aquella ocasión, mientras que otros médicos cobraron unos cuantos miles de colones.

Tampoco el doctor Moreno quiso cobrar nada al Estado por los servicios que prestó cuando la muerte de Omar Deng. (A propósito de esta referencia a la muerte de Omar Dengo, recordamos que cuando murió este inolvidable costarricense que fué al mismo tiempo un gran imperialista) como lo demostró en su lucha contra la United y las Compañías Eléctricas, en su lecho de muerte hizo referencia al doctor Moreno Cañas. Invitaba en ese momento a un amigo suyo a que se metiera en la lucha por el mejoramiento social: "Haga como la Liga Cívica, como Moreno Cañas". En su agonía, pensó Omar Dengo hace diez años, en Moreno Cañas, como en un hombre capaz de dirigir por buen camino el destino de Costa Rica.

tido, para consolidar las primeras y eliminar los segundos. Y es de lógica elemental pensar que al discutirse más ampliamente determinado problema, la solución del mismo ha de ser por fuerza más justa y eficaz.

Sin embargo, es bueno hacer hincapié en el hecho de que por mucha teoría que sepa un individuo si no la liga indisolublemente con la acción, los conocimientos de éste resultan fósiles, estériles, de utilidad nula. Es más: si no hay la necesaria acción revolucionaria, entendiéndose por tal desde el reparto de la hoja suelta, la asistencia a la célula o al mitin hasta la conversión mesurada de la conferencia o la oratoria encendida y agitadora de la plaza pública) la capacidad de adquirir conocimientos teóricos se disminuye, puesto que no existe nada que amplíe tanto las capacidades intelectuales del individuo como la práctica. Lógicamente, la práctica sin teoría es también perjudicial, o "ciega" como dice Stalin. Tal

es el error, llamado también ignorancia, que ahora criticamos.

Todas estas ideas esbozadas rápidamente vienen a ser como una excitativa para los militantes, con el objeto de que traten de capacitarse dentro de sus posibilidades, ya sea por medio de la lectura de libros fundamentales del marxismo, ya sea valiéndose de la pregunta al camarada más culto o, en fin, asistiendo con regularidad a las clases que los lunes y los jueves se dan en nuestro local de San José.

Así, pues, a estudiar, a aprender y a avanzar! A forjar así el futuro del Partido, a echar cuanto antes las bases inmovibles de nuestro movimiento! Ahora y siempre será necesario recordar que solamente el conocimiento de nuestros propios problemas nos darán la solución libertadora y definitiva.

"Sin teoría revolucionaria no puede haber movimiento revolucionario".

Limitarse a llorar al Dr. Moreno Cañas o a pronunciar discursos más o menos bellos frente a la tragedia, no es honrar su memoria

La renovación política ha sido y será nuestra norma fundamental. Siempre hemos propugnado por un mayor interés colectivo en la solución de los problemas públicos, lo que equivale a exigir un gran desinterés personal en el ejercicio de toda actividad política. Precisamente en este sentido exaltamos la figura del Dr. Moreno. Oportunamente hablamos de él como de un valor auténtico, resaltando la armonía que animó todos los aspectos de su vida. Porque no sólo fué ejemplar en lo privado y en lo profesional. Por el contrario, como consecuencia de su noble actividad en estos campos, al ejercer cargos públicos o al emitir opinión sobre problemas nacionales, siempre lo hizo con altura, con honradez y con patriotismo. Así lo recuerdan todos los que siguieron sus actuaciones contra los chanchullos electorales, su larga lucha contra el trust eléctrico y su dignísima acción frente a la United Fruit Co., para no citar más que tres hechos frescos aún en la conciencia del país.

Después de la trágica noche del 23 han formado legión las manifestaciones de pesar, tanto en la prensa como frente a su tumba. Últimamente sonaron en boca de varios diputados elogiosas palabras, con motivo del homenaje póstumo del Congreso Constitucional a la memoria del ilustre desaparecido. Y acto seguido, el mismo Congreso, los mismos diputados, desatan las pasiones de una política prematura, lo cual, contrastando con lo dicho más arriba, nos mueve a hacer algunas consideraciones.

Juzgamos nosotros que toda posición debe ser consecuente con hechos anteriores y con lo que se va a realizar en el futuro. Si los que hoy por hoy lamentan la desaparición del Dr. Moreno, son sinceros, no

deben nunca limitarse a eso, antes bien, deben ver en él al hombre ejemplar, al que trazó rutas de sinceridad política, al ciudadano de vida pública luminosa cuyas actuaciones es necesario imitar y seguir. Porque limitarse a simples lamentaciones significa no haber comprendido la lección que dió al país a través de todos los actos de su vida el Dr. Moreno Cañas. Y peor aún, si a la palabra elogiosa pronunciada en el discurso o escrita en el artículo, siguen hechos y actos totalmente reñidos con el espíritu avanzado, noble y desinteresado del doctor. Justamente, dentro de este error gravísimo están incurriendo

muchos, si no todos los diputados que participaron de viva voz en el homenaje del Congreso al compañero muerto. Y también están cayendo dentro de esta falta muchas personas que se han apresurado, sin el debido examen de los problemas públicos y mucho menos sin la necesaria meditación del porvenir del país, a afiliarse a diversos núcleos políticos ocasionales, formados a base de simples simpatías — cuando no de oscuras conveniencias — alrededor de ciertos políticos.

Seguros estamos de que cualquier persona sensata hallará una escandalosa contradicción en la oposición de

la que hubo en la Cámara para las tesis justas sustentadas por el Dr. Moreno y los elogios sin reparo pronunciados en su memoria, alabando su posición política como honesta y digna. También estamos convencidos de que todos aquellos simpatizadores del doctor debe, si son sinceros, seguir paso a paso el brillante ejemplo del hombre preclaro y recto que supo romper la valla de las conveniencias, que fué capaz de enfrentarse a todo lo que hería el interés patrio y que supo proyectar en todo momento la limpieza de su personalidad humana y científicas en sus actuaciones públicas.

Un trabajador que es mandado a la CARCEL por un Jefe Político por decir que el Gobierno hacía mal en apoyar las COMPANIAS BANANERAS

El trabajador Alberto Jiménez Martínez nos escribe acerca de la prisión que sufrió en gósto pasado, por orden del Jefe Político de Alajuelita, por haberse puesto a censurar al Gobierno a propósito de las Contrataciones Bananeras. Dice que estaba él en el establecimiento de don José Chinchilla, hablando de la conveniencia de que los trabajadores se unieran para luchar por la ampliación de la Ley de Accidentes de Trabajo a los trabajadores del campo, y de la complicidad del Gobierno en la aprobación de los Contratos bananeros, cuando entró el Jefe Político y comenzó a defender a la United como si fuera una gran protectora de Costa Rica y a decir que esas torpezas de atacar a la United sólo a Manuel Mora se le podía ocurrir. Entre las cosas que el "optimista" Jefe

Político de Alajuelita declaró están las de que las compañías cumplen bien todos los requisitos; que la United paga buenos sueldos a los peones, les da medicinas y todo lo que necesitan; que él ha vivido en las zonas bananeras y que allí se goza de un magnífico clima, que lo que pasa es que en San José hay muchos vagabundos que no les gusta ir a sudar en aquellos lugares. En una palabra, que el Jefe Político de Alajuelita está con el diputado Albertazzi que declaró en el Congreso que los peones de los bananeros viven como en Japja, a la sombra de la Compañía, vistiendo buenas camisas de seda, bebiendo whisky y fumando Chester. De las hornadas de trabajadores atacados de fiebre que la United le manda al Hospital de San Juan de Dios cada semana y de los horrores dentro

de los que vive la gente en la región bananera del Pacífico, el "buen" funcionario no dijo una palabra. El trabajador Jiménez Martínez se indignó ante la docilidad del Jefe Político que ve a través de los anteojos que le ha puesto el Gobierno, cómo exteriorizara su desaprobación, de manera enérgica, el Jefe Político que jamás habría mandado a la cárcel al representante de la United en Costa Rica, como se atrevieron a hacerlo en Colombia, mandó a la cárcel al trabajador que osaba censurar a la United y al Gobierno. Añade el trabajador Martínez que estando encerrado en la cárcel de Alajuelita, oyó al Jefe Político aprovechar su posición para hacer política en favor de Calderón Guardia.

QUE SUERTE IRAN A CORRER...

Viene de la Pág. PRIMERA.

En qué apuros ha puesto Mussolini con su adopción de la teoría racista a Pío XI. Por que no es posible el Papa esté de acuerdo con los arreglos que los obispos nazis han hecho a la Biblia.

Hitler debe haber obligado a Mussolini a tomar estas medidas racistas que están en oposición con las declaraciones que éste hiciera al escritor judío alemán, Emil Ludwig, en las entrevistas que tuvieron en 1934. Mussolini dijo entonces a Ludwig:

"No existe una raza pura, ni aún la judía. He observado que buenas mezclas de razas dan fuerza y belleza a una nación. La raza es cosa del sentimiento, y no una realidad. No creo que se pueda probar biológicamente que una raza sea pura o no sea pura. Aquellos que han proclamado que la raza alemana es superior a las otras, no son por cierto alemanes: son el francés Gobineau, el inglés Chamberlain, el judío Wortmann... El anti-semitismo no existe en Italia; los judíos italianos han sido siempre buenos ciudadanos y soldados valientes. Ocupan puestos elevados en las universidades y en los bancos; muchos de entre ellos son generales".

En la nueva edición del libro de Ludwig hecha en Italia, se ha suprimido este pasaje comprometedor para las nuevas teorías del Duce, con las cuales pretende, sin duda alguna, no perder la buena voluntad del Fuehrer en el presente momento.

Y cuán trágico es el ridículo en que se colocan los científicos

al servicio de estos histeriones que dirigen la política en Alemania y en Italia y ante la cual se han venido inclinando la de Francia, Inglaterra y otros países que se llaman democráticos. Pareciera que hemos vuelto a la época de los emperadores locos de la Roma antigua, Nerón y Calígula, cuando los caballos eran nombrados cónsules. Se siente la necesidad de un Molier que ponga en solfa a estos tartufos de la Ciencia, del Arte y de la Religión: a este Lidio Cipriani, profesor de Antropología de la Universidad de Florencia y a esos 12 profesores que han formulado el credo antisemita para apoyar a Mussolini; a ese profesor ario-alemán que en un reciente Congreso de antropólogos celebrado en Copenhague, salió del recinto como picado por un tábano, al oír decir al profesor Weidenreich, famoso por sus investigaciones alrededor del Hombre de Pekín (huesos humanos encontrados en China y que tienen miles de siglos), que los europeos proceden, en general, de Palestina; a esos críticos de arte nazi que han proscrito de los museos de pintura alemanes los cuadros de Rembrandt; a esos obispos que se han quemado las pestañas a lo largo de los años descifrando manuscritos antiguos para venir ahora a poner su profundo saber a los pies de Hitler y a confeccionar una Biblia al gusto nazi, en donde se asegura que Cristo no es judío, pues después de un arduo estudio, —que debe ser oscuro y lleno de galerías subterráneas como la cueva de un topo— los venerables pre-

lados han llegado a la conclusión de que Galilea fué uno de los centros de la rubia raza de los arios

Marcel Prenat el famoso biólogo francés, ha dicho que esta invención del racismo no es sino una "gran superchería" ¿Creen de verdad, Hitler y Mussolini que los judíos constituyen una raza inferior a la que hay que destruir a todo trance? No, pero hay que distraer al pueblo abrumado por la guerra y el hambre; hay que echar sobre alguien la culpa de la miseria que pesa sobre el pueblo alemán y sobre el pueblo francés. Y para esto allí están los judíos y los pogromos que acababan con ellos en tiempo de los zares y la persecución de que han sido objeto a través de la historia. Es un judío de la Galitzia, Ludovico Topfitz el gran colaborador de Mussolini; él es quien ha industrializado Italia apoyado en la Banca Commerciale Italiana; el que ha electrificado toda la parte norte del país y el que hizo de Milán la cuna del movimiento fascista. Ha sido del nuevo Milán industrializado por un judío, y no de la Roma liberal, de donde el Duce sacó sus primeras fuerzas; del norte de Italia, hechura de un judío, salieron las primeras bandas de terroristas del fascismo italiano. Y Hitler, el verdugo de los judíos que forman en Alemania y Austria el pequeño comercio y de los judíos intelectuales de la clase media, subió al poder de la mano de banqueros judíos. Fué en la casa del barón Schroeder, banquero judío, en donde se celebró la famosa conferencia entre Von Papen y Hitler para que éste cogiera el mando en Alemania en el año 33, apoyado por los magnates de la industria

germana. Max Warburg, otro judío, vino en 1935 a los Estados Unidos a negociar un empréstito para Hitler, lo cual le valió que el Fuehrer le diera el título de "HONORABLE ARIO".

Con dinero de Henry Ford, el rey del automóvil, se introdujo en América el libro que ha dejado con la boca abierta a más de un papanatas: "Los Protocolos de los sabios de Sión", obra que es una invitación al desencadenamiento de progromos o asesinatos en masa de judíos. El original de este libro fue entregado a Ford por un ruso zarista, de los que tienen interés en presentar a los judíos y a los comunistas como una misma cosa. Más tarde el mismo Henry Ford convino en que los tales "Protocolos" no son otra cosa que una infame falsificación y pidió perdón a los judíos por los daños que les había causado con esa propaganda (artículo de Ben Davis Jr. en Daily Worker del 22 de abril de 1938).

La persecución de los judíos, la humillación racista no alcanza en Italia y Alemania sino a los judíos pobres, a los intelectuales, a los pequeños comerciantes que acaparan el comercio al por menor de un país y se granjean la mala voluntad del público y de los comerciantes criollos por su habilidad para convertir una unidad en una decena o en una centena. Es fácil echar sobre los judíos pobres el odio de la multitud que cree ver en ellos toda la causa de sus males. En cambio, los banqueros, los potentados judíos son amigos de Hitler y de Mussolini y pueden hasta conseguir, si son bastante liberales con el Fuehrer o con el Duce, el título de "HONORABLE ARIO".

CABLES DE LA SEMANA

Un novelista francés devuelve a Mussolini las condecoraciones que le había otorgado

PARIS, 5. — El novelista francés Henry Bernsteim, devolvió la insignia Oficial de Saint Maurice y Lázaro a Mussolini, como protesta contra el decreto italiano que ordena la deportación de los judíos de Italia. La insignia es uno de los más altos honores que puede otorgar el Gobierno italiano.

Muerte del ex-heredero de la corona de España

MIAMI, 6. — El conde de Covadonga, ex-Príncipe de Asturias, hijo del ex-Rey de España Alfonso XIII, murió a consecuencia de las heridas que recibió en un accidente automovilístico. Paseaba en compañía de una vendedora de cigarrillos de un club nocturno. Después de la caída de la Monarquía en 1931 fue a Suiza, donde conoció a la joven cubana Edelmira Ochoa Sanpedro, con la que contrajo matrimonio a pesar de la oposición de su padre el ex-rey Alfonso, que lo desheredó y nombró al Infante Juan heredero parente del trono de España. Desde ese día adoptó el título de Conde de Covadonga. En 1936 se divorció de su esposa y casó otra vez con la señorita Marta Rocafort, hija de un acaudalado dentista de la Habana. Su segundo matrimonio no fue más afortunado que el primero, pues poco tiempo después el conde de Covadonga se divorció de su esposa. Los ataques de hemofilia lo obligaron a vivir en Florida, Estados Unidos. Según los informes de las autoridades de Miami, el accidente ocurrió a las 3 de la madrugada, cuando el ex-heredero de la Corona de España regresaba en automóvil del casino en las afueras de Miami, en compañía de la bella vendedora de cigarrillos Mildred Gaydon, a la que conoció hace unos 8 meses

Golpe nazi en Chile

SANTIAGO de Chile, 6. — Dominado completamente el golpe revolucionario fascista de ayer. Se informa oficialmente que el líder nazi Jorge González Von Maree se entregó a las autoridades. La lista de muertos del fracasado golpe fascista se eleva de 80 a 10 muertos. El ex-presidente Ibáñez que estaba preso por creérsele complicado

Una ganguita de feria para la United

por CIEN COLONES anuales se le arrienda el terreno frente al Parque Nacional a la Northern

El Secretario de Fomento Sr. Pacheco Lara — según leemos en "Diario de Costa Rica" del jueves 8 del corriente — celebró un contrato con Mr. Chittenden, Gerente de la Northern Railway Co y de la United Fruit Co. para el arriendo del terreno situado diagonal a la Casa Presidencial, destinado a un nuevo Parque, por la suma de CIEN

colones ANUALES. Con mucha facilidad consiguió Mr. Chittenden esa "ganguita" con el Secretario de Fomento señor Pacheco Lara. ¿Qué no da éste a la United? No ayudó a que el Gobierno le regalara la mejor región del país, la zona del Pacífico? ¿Qué tiene de extraño que por cien colones ANUALES le arriende ahora esa propiedad?

Actividades de la Célula JUANITO MORA

La célula JUANITO MORA ha sido reorganizada y su secretariado ha quedado integrado en la siguiente forma: Gilberto Cubero, Secretario de Organización;

Andrés Montero, Secretario de Finanzas.

Hemos sido informados de que esta célula está organizando un mitin en Alajuelita sobre la cuestión eléctrica.

La célula JUANITO MORA invita a los militantes del

en el golpe, fue puesto en libertad.

Congreso en Nuremberg

NUREMBERG, 6. — En la gran sala Luitpold fue inaugurado hoy a las once de la mañana el Congreso nazi, con asistencia de 20 miembros del Partido Nacional Socialista y dos mil milicianos y tropas de asalto. En su discurso no abordó Hitler el problema checo. Dijo que "La gran Alemania militar y económicamente fuerte marchará hacia adelante contra todos los obstáculos sin pactos internacionales". Se refirió al peligro bolchevique "más fuerte que nunca" y lo ligó al de la judería internacional. Terminó diciendo un homenaje de simpatía al movimiento fascista de Italia.

Confederación de trabajadores latinoamericanos

MEXICO, 8. — La Confederación de trabajadores latinoamericanos formalmente será creada hoy cuando los delegados laboristas latinoamericanos elijan Presidente y Secretario General. Vicente Lombardo Ledano, Presidente de la CTM se cree que ocupará uno de estos dos puestos de jefatura.

Solidaridad de los países democráticos

LONDRES, 8. — La opinión que domina hoy en Londres es que los Estados Unidos moralmente han venido a constituirse en aliados de Inglaterra y Francia en su plan de guerra en Europa. La serie de manifestaciones públicas realizadas en Estados Unidos y aún la misma opinión pública de esa nación, se consideran como la evidencia de que ha quedado concertado un nuevo eje Londres-París-Washington para ejercer presión moral contra los designios de Hitler. Presionan sobre Hitler los discursos de Roosevelt en Kingston, el de Bullitt en Reims y Burdeos, el de Kennedy en Winchester y el de Hull. A esto hay que agregar el factor enorme que se interpone ante Hitler con motivo de las decisiones de los laboristas ayer en América, cuyo Comité representa unos ocho millones de obreros y que han decho: "Los Estados Unidos no podrán permanecer indiferentes ante un conflicto internacional y es momento ya que los Estados Unidos determinen su posición contra cualquier intento de disturbio en el mundo.

BONOS POLITICOS devueltos

Para ayudar al Partido han sido devueltos el Bono 116 y un quinto del Bono 32. A los dueños de estos bonos damos las gracias por su ayuda.

RECONSTRUYAMOS...

Viene de la Pág. PRIMERA

11 horas, Beltrán Cortés habló con el Dr. Moreno Cañas frente al Hospital San Juan de Dios, más o menos en dirección de la puerta de entrada de los médicos. La conversación la observó, entre otras personas, el Dr. Alejandro Montero. Este médico no se dio cuenta de lo que Cortés le decía a Moreno ni de lo que Moreno le respondía, pero sí pudo observar que se trataba de una entrevista normal sin aspectos de violencia. Por qué no mató Beltrán Cortés en este momento al Dr. Moreno? Ya estaba debidamente armado y desde el día anterior, según se ha dicho, estaba resuelto a cometer el crimen. Por qué no aprovechó esa oportunidad para cometerlo?

La anterior observación parece indicar una cosa: que el asesinato no podía perpetrarse en cualquier momento; que se había escogido un momento que prestara posibilidades para darle muerte no sólo al Dr. Moreno sino también al doctor Echandi y para realizar otros propósitos que todavía vemos un poco confusos y que en parte fueron frustrados por las circunstancias.

Al rededor de las ocho de la noche, disparó Beltrán Cortés sobre el doctor Moreno Cañas en la casa de habitación de éste. La forma como llegó y penetró en la casa revelan que sus nervios estaban en calma y que dominaba las circunstancias en que le correspondía moverse. Consumado el delito, no reaccionó como un loco. El delincuente loco tiende a huir en cuanto mata o en cuanto viola. Satisfecha su obsesión anormal siente miedo y hace esfuerzos por defenderse. Beltrán Cortés no procedió de esa manera. Salió de casa del doctor Moreno precipitadamente y se dirigió a la casa del doctor Echandi siguiendo el trayecto más corto y mejor defendido. Durante el recorrido tuvo necesidad de apelar a varias artimañas para evadir obstáculos. Lo hizo sin vacilaciones y sin torpezas obteniendo completo éxito. El encuentro con el primer policía en un lugar deshabitado habría impulsado a un anormal a huir por entre los cercos. Pero Beltrán Cortés siguió su camino, llegó a la casa del doctor Echandi, simuló no conocerla, hizo preguntas con toda serenidad y por fin disparó sobre la nueva víctima. Ya en este momento, Beltrán Cortés sí comienza a actuar como un loco.

LA SIMULACION:

Huye revólver en mano y dispara a diestra y siniestra. Dispara sobre el señor Maynard sin ninguna necesidad porque este señor no se le había interpuesto en el camino ni se había metido con él. Sigue adelante. Grita como un energúmeno. Hace más disparos sin lograr más víctimas por casualidad.

En la esquina de "La Marinita" hiere a Egérico Vargas, que tampoco se estaba metiendo con él. Continúa corriendo y disparando. Hiere a un señor Quirós en la mano. Dispara sobre la policía sin éxito. Hasta que logran detenerlo. En este momento da gritos salvajes que más parecen aullidos los cuales evidentemente están destinados a robustecer la simulación de locura. Esta simulación se completa más tarde en la cárcel con diferentes poses cuya falsedad pudo constatarla hasta el policial más torpe. Si Beltrán hubiese cometido todos estos desatinos después del asesinato del Dr. Moreno cabría la hipótesis de su locura. Pero en esa oportunidad se cuidó

de no cometerlos. Del policía que encontró se defendió mediante la astucia y no mediante la violencia como lo hizo más tarde. En el camino que tomó para aligerar su recorrido hacia la residencia del Dr. Echandi, lo mismo que frente a esta residencia se cuidó de no aullar ni de hacer las otras manifestaciones a que nos hemos referido.

Es decir, que necesariamente habría que aceptar que Beltrán se hizo loco después de darle muerte al Dr. Echandi lo que es absurdo. No cabe duda de que cumplido el plan meditado, el asesino se dedicó a perfeccionarlo con la torpe simulación que dejamos subrayada.

LA MADRE DE BELTRAN:

Cabría, no obstante, una duda: esa simulación de locura se le ocurrió a Beltrán en el momento de los hechos o la había planeado con mucha anticipación? Nos pronunciamos por esta última hipótesis y vamos a decir por qué.

La misma noche del crimen fué llamada la madre de Beltrán Cortés ante las autoridades. Lo primero que se le ocurrió decir a esta señora en defensa de su hijo fué que éste le había sacado la vispera los ojos a una gallina. Es decir, que aquella campesina atribulada tuvo el gran acierto de poner en conocimiento de las autoridades un recurso que científicamente podía servir para la defensa de su hijo pero que para ella debió ser un simple detalle sin mayor importancia en ese momento. Aquí debemos repetir la observación de que la familia de Cortés todavía conserva la gallina sin ojos cuando lo lógico es que se la hubiesen comido de acuerdo con las costumbres de nuestros campos.

Pero no es eso todo. Resultó que la misma señora había enviado dos días antes una carta al Hospicio de Locos denunciando la locura de su hijo y pidiendo su reclusión. Por cierto que la prensa publicó dos cartas de esta señora: una mal redactada y con muy mala ortografía, y otra bien redactada y con buena ortografía. Habrá que aclarar esta cuestión. Pero lo cierto es que para cualquier persona de sentido común tanto lo de la carta como lo de los ojos sacados a la gallina están relacionadas con la simulación tardía de locura hecha por Beltrán Cortés. No es cierto que esa locura parece haber sido planeada con cuidado y anticipación?

LOS ABOGADOS

Las anteriores sospechas, que las concebimos desde el primer momento, se robustecieron luego, cuando aparecieron terceras personas en los antecedentes del crimen. Además, siempre nos había parecido raro que la madre de Beltrán, señora sumamente pobre, pudiera obsequiar cien colonos a su hijo; y sobre todo que se los obsequiara sabiendo que él los emplearía en comprar un revólver. No se compagina esa actitud de facilitarle la compra del revólver con la otra de dar aviso de la locura al Hospicio de Locos. En todo caso, es conveniente que digamos que en nuestro concepto la madre de Cortés no ha hecho otra cosa que tratar de defender a su hijo con base en consejos que le ha sido dados no sabemos por quién. No pretendemos con estas observaciones hacerla a ella responsable de lo ocurrido.

EL TELEGRAMA

La intervención de terce-

Nuestros Delegados ante ...

Viene de la Pág. PRIMERA

la consolidación del espíritu de solidaridad por medio del mutuo conocimiento.

Representando a Costa Rica asisten a este Congreso los compañeros Carlos Luis Falla y Efraín Jiménez Guerrero. Se escogieron estos camaradas por haber demostrado grandes dotes revolucionarias, el uno en la huelga del Atlántico y el otro en su continua lucha en el Congreso y en los Sindicatos. Además, indudablemente el contacto con elementos de gran experiencia en las luchas sindicales, les abrirá a nuestros compañeros nuevos horizontes de lucha, y les dará mayores capacidades para participar en las luchas obreras de este país.

Creemos necesario, para que todos los compañeros se den cuenta de un modo práctico e ilustrativo de la trascendencia de este Congreso, transcribir la orden del día:

Del 5 al 8 se efectuará el Congreso Obrero Latino Americano, siendo la sesión inaugural en el Teatro del Palacio de Bellas Artes, con la presencia de delegados fraternales de todos los Estados de la República, pertenecien-

ras personas se evidenció cuando apareció el original de un telegrama enviado por Beltrán a su hermana Adilia a Puntarenas el cual no había sido hecho por él sino por un abogado de la capital. Ese abogado había andado con Beltrán en esos días y había estado también en Santa Bárbara de Heredia. Adilia se vino a San José en cuanto recibió el telegrama y anduvo con Beltrán por la capital.

La prensa del miércoles nos informa de la intervención de otro abogado en la danza, con lo que ya son tres. También nos informó la prensa de visitas de un mujer misteriosa a Santa Bárbara.

Hasta dónde llega la responsabilidad de las terceras personas mencionadas en los hechos? Sería difícil precisararlo. Pero lo cierto es que el simple hecho de su intervención en relación con el evidente planeamiento de la simulación de locura son bases suficientes para que sospechemos que Beltrán no actuó impulsado por los móviles que dijo.

CHANTAGE:

Pero se ha hablado de chantage. Se ha dicho que Beltrán pensó obtener dinero del doctor Moreno y junto con Beltrán otros. Para nosotros es dudosa esta teoría. Nada prueba que previamente al crimen del doctor Moreno Beltrán hubiese tratado de obtener dinero. Y en todo caso: por qué el doble crimen planeado? Por qué el asesinato del Dr. Echandi? Se podrá alegar que la anomalía de Beltrán no le permitió realizar el chantage con acierto. Pero ya hemos probado que esa anomalía es una fantasía. Y hemos dado las razones por las cuales sospechamos que el asesinato se planeó y si se planeó el asesinato por qué no se planeó el chantage? Si no se planeó el chantage, lo más lógico es suponer que no se trataba de chantage. De qué se trataba entonces? De una venganza de Beltrán Cortés por una operación que le hizo diez años antes el doctor Moreno quien por otra parte en el curso de esos diez años se había convertido en su protector? Por qué entonces hubo intervención de terceras personas?

Ojalá que la investigación logre aclarar todas estas cosas y que nuestras sospechas carezcan de base sólida.

tes a las Federaciones Estatales de la C. T. M. Las siguientes sesiones se celebrarán en el Salón Verde del Palacio de Bellas Artes.

1.—Apertura del Congreso. a) Informe del C. Vicente Lombardo Toledano, Secretario General de la Confederación de Trabajadores de México, respecto de los antecedentes del Congreso. b) Saluciones de los delegados efectivos y de los delegados fraternales (Lunes 5 de septiembre).

2.—Elección de la mesa directiva del Congreso. Nombramiento de la Comisión dictaminadora sobre las iniciativas que se presenten. Informe de los delegados respecto de la situación en que se encuentra la clase trabajadora de los países de la América Latina. (Martes 6 de septiembre).

3.—Discusión de los dictámenes sobre la organización de los trabajadores de la América Latina, y sobre los problemas de interés general. (Miércoles 7 de septiembre).

4.— Discusión de dictámenes y clausura del Congreso. (Jueves 8 de septiembre).

Asamblea Internacional contra la guerra

Del 10 al 12 de septiembre se efectuará el Congreso Internacional contra la Guerra. A este Congreso se ha invitado al General Lázaro Cárdenas, Presidente de la República, teniendo la seguridad de que concurrirá al mismo, ya que él fué el autor de la iniciativa para celebrarlo, presentada en nuestro Primer Congreso General Ordinario, efectuado en el mes de febrero del año actual. Se efectuará en el Teatro del Palacio de las Bellas Artes la sesión inaugural, y las tres posteriores en el Salón Verde del mismo Palacio, como sigue:

1.—Inauguración del Congreso. a) Informe del C. Vicente Lombardo Toledano, Secretario General de la Confederación de Trabajadores de México, acerca de los antecedentes y propósitos del Congreso. b) Saluciones de los delegados. (Sábado 10 de septiembre).

2.— Elección de la mesa directiva del Congreso. Nombramiento de la Comisión dictaminadora sobre las iniciativas que se presenten. Informe sobre la situación política de los diversos países del mundo. (Domingo 11 de septiembre).

3.—Discusión de dictámenes y clausura del Congreso. (Lunes 12 de septiembre).

Congreso Nacional Pro-Paz

VOLVEMOS A LLAMAR...

nanales como la compañía quiere que se trabaje lo que se necesita es no ser un hombre sino una bestia o un esclavo. Y no sólo nosotros los simples penes estamos descontentos, también lo están los costarricenses que le trabajan a la Compañía en otras actividades y tienen razón: los sueldos de los costarricenses son inferiores a los que la compañía paga a los machos aún cuando en la mayoría de estos casos los machos sepan menos del trabajo que nosotros. Pero ahora qué se puede hacer? Los diputados que aprobaron los contratos no quisieron imponerle a la compañía cuando era tiempo la obligación de que al nacional se le pagara sueldo igual al que devengan los extranjeros que ella trae a trabajar.

Como lo decíamos en el número anterior de TRABAJO, el descontento justo de los trabajadores en los bananales del Pacífico es muy grande; la Compañía parece ahora dispuesta a no tener ninguna consideración con ellos parece que tuviera el propósito expreso de redoblar la explotación del trabajo humano, de maltratar al trabaja-



EDICIONES FRENTE CULTURAL

LIBRERIA NAVARRA
SEMINARIO 12 TELERICO 324-05
500 NUEVOS LIBROS PIDA CATALOGO GENERAL

¡ LEA !

¡ ESTUDIE !

LIBROS NUEVOS

QUE OFRECEMOS:

Lenin — por Stalin	0.75
Manifiesto Comunista	0.75
Japón — Su política de sangre y fuego	0.50
Socialismo utópico y socialismo científico	0.75
El Marxismo — por Lenin	0.75
Historia de la época del capitalismo industrial	6.00
Futuro. Revista de la Universidad Obrera de México ..	0.50
U. O. Revista de la Universidad Obrera de México ..	1.50

Pídalos a LUISA GONZALEZ.

POR TIERRAS LATINOAMERICANAS

La situación económica del Brasil

La primera impresión que recibe el observador que viaje por el Brasil es la de que desde la desaparición de todos los atributos exteriores de la democracia, Cámara, Senado y vieja Constitución, el país no se ha amoldado todavía a su nueva situación. Se le encuentra en pleno período de transición. La nueva Constitución que debe establecer al Estado sobre una base corporativa, funciona ya; pero no ha sido todavía ratificada por plebiscito. No se sabe si al fin se procederá a esta consulta electoral. Tampoco ha habido elección para el nuevo Parlamento, el consejo de Estado y el consejo económico en donde serán representadas las

Del día 14 al 15 de septiembre se efectuará el Congreso Nacional Pro-Paz, en el Salón Verde del Palacio de las Bellas Artes, las dos sesiones, como sigue:

1.—Instalación del Congreso. a) Informe sobre las actividades de las diversas agrupaciones anti-fascistas y pacifistas que existen en México y respecto de los propósitos del Congreso, por el C. Vicente Lombardo Toledano. b) Elección de la mesa directiva del Congreso. c) Iniciativas y proposiciones. (Miércoles 14 de septiembre).

2.—Discusión de dictámenes y clausura del Congreso. (Jueves 15 de septiembre).

Además de los puntos aquí anotados se tratarán las iniciativas y ponencias que traigan los delegados extranjeros.

dor nacional hasta extremos que de verdad son indignos de soportar. ¿Qué es lo que busca con este trato? ¿Será alejar al trabajador tico de sus dominios y reemplazarlo con trabajadores extranjeros sobre los cuales echar todo el peso de su explotación atendida a que su condición de extranjeros los invalida para reclamar sus derechos? No lo sabemos. Lo que sí sabemos es que cualquier día los trabajadores del Pacífico pueden presentar un serio problema y que el gobierno está en la obligación de evitar que esto se presente.

Volvemos a llamar la atención de los gobernantes sobre la situación de los trabajadores de la Bananera en el Pacífico; ahora se puede hacer mucho por ellos y es mejor en todo caso prevenir que curar. Si mañana se presentara una situación difícil en el Pacífico no se diga que los trabajadores están movidos por ideas disolventes que van contra las instituciones democráticas y no se recurra a la fuerza para amparar a una compañía extranjera que no sabe respetar los derechos de los ciudadanos.

corporaciones. Solamente se conoce el futuro estatuto en sus grandes líneas. Actualmente el Brasil se encuentra todavía "en estado de excepción"; todo el poder está en manos del ejecutivo, el cual gobierna con ayuda de la censura y el ejército continúa siendo su más sólido apoyo.

La situación económica tampoco está estabilizada. Después del golpe de Estado del 10 de noviembre, el Gobierno ha querido ayudar a los planificadores. Los derechos del 35 por ciento percibidos sobre las divisas a la exportación fueron suprimidos; el impuesto sobre la exportación del café fué bajado por lo cual se experimentó una pasajera mejoría. Al mismo tiempo, el Gobierno, para poder procurarse los fondos necesarios, hubo de suspender el servicio de la deuda exterior, que estaba alimentado por fondos provenientes del impuesto a la exportación. La nueva política del café permitió aumentar sensiblemente la exportación (400.000 bolsas más en diciembre de 1937 que en diciembre de 1936). Pero al mismo tiempo, los precios se vinieron abajo y la baja es tan grande que casi no encuentra compensación con el aumento de la exportación. La cultura del café, en tales circunstancias ha dejado de ser de provecho para San Pablo; sólo prosperan las regiones en donde la cosecha es particularmente abundante.

El algodón, segundo producto de exportación brasileña, no ha estado este año más favorecido que el café. La cosecha es magnífica: 2.250.000 fardos, contra 1.712.000 el año pasado. Pero resulta que los japoneses, los mejores clientes del algodón brasileño, están este año en malas condiciones para hacer compras, debido a los sucesos del Lejano Oriente... Tokio compra menos y Río produce más. La demanda interior es también menor. A todas estas dificultades hay que agregar la caída de los precios sobre el mercado mundial; las exportaciones brasileñas de productos elaborados y de materias primas han sido alcanzadas por la crisis.

La economía está en déficit y en cambio el Estado ve aumentarse sus cargas, especialmente con los armamentos. Los proyectos de desenvolvimiento (ferrocarriles, rutas, explotación del petróleo y de las riquezas mineras) exigirían fondos que el capital nacional no está en condiciones de proveer actualmente y que habría que pedir al extranjero.

Respecto a la coyuntura, la inflación de estos últimos años, ha provocado un alza constante de los precios; alza que no ha sido acompañada por la correspondiente de los salarios.

La inestabilidad económica y política es, al fin de cuentas, la característica de la hora actual.